
Что такое эхолалия? 

Эхолалия — это термин, который используют для того, чтобы описать 

ситуацию, когда ребенок повторяет или имитирует речь другого человека. 

Например, если вы спрашиваете его: «Хочешь печенье?» он говорит 

«печенье», а не «да, хочу». Также существует так называемая «отсроченная 

эхолалия», когда ребенок повторяет что-то, что слышал когда-то, не 

обязательно только что. Например, он может повторять реплики из любимого 

фильма, даже если он сейчас не идет по телевизору. 

Эхолалия — это нормально? 

Если кратко: иногда 

Эхолалия — повторение услышанного — нормальная часть речевого 

развития. Дети, которые учатся говорить, постоянно повторяют за другими. 

Если спросить годовалого ребенка, хочет ли он купаться, он сразу 

отреагирует — «купаааа» (ему не до конца даются окончания). Он пока не 

может сказать «да», а просто повторяет последнее слово в вопросе.  Дети 

учатся говорить, повторяя то, что слышат вокруг. Со временем они учатся 

выстраивать свои собственные высказывания и можно увидеть, как эхо-

реакции возникают все реже и потребность в них снижается. 

Однако, некоторые дети не перерастают эхолалии. Они продолжают в 

основном повторять слова других людей и крайне редко говорят что-то 

самостоятельно. Многие дети совсем ничего не говорят, кроме строчек из 

фильмов или телепередач, которые смотрели ранее. Такая форма эхолалии 

говорит о том, что развитие речи у ребенка нарушено и по каким-то 

причинам ему трудно учиться говорить. 

 

Дети в возрасте 1-2 лет должны много и часто повторять за окружающими. 

Это часть процесса обучения. Однако к двум годам они также должны 

начинать говорить самостоятельно. Дети могут продолжать повторять за 

вами и использовать эхолалии, когда им задают сложный вопрос или дают 

инструкции, но также они должны много говорить самостоятельно. 

Двухлетний ребенок не должен общаться только путем повторяя за 

взрослыми. 

К трем годам эхолалия должна появляться только изредка. 3-летки должны 

самостоятельно выстраивать простые предложения в процессе 

коммуникации. Эхолалии могут периодически возникать тут и там, но 

основная часть речи должна состоять из самостоятельных высказываний. 

Отсроченная эхолалия (например цитирование фильмов и передач) 

характерна для речи многих детей, но ситуация, когда ребенок общается 



преимущественно при помощи цитат, может стать проблемой. Ваш малыш 

может цитировать фильмы и мультики, отыгрывая понравившиеся эпизоды. 

Это нормально! Однако, если он «застрял» на одном эпизоде и без конца 

повторяет одну и ту же фразу — это проблема. 

Нет ничего плохого если ребенок ЧРЕЗВЫЧАЙНО впечатлился новым 

фильмом или передачей, и какое-то время может говорить только о нем, но с 

течением времени, когда новизна ощущений проходит, эта тема должна 

появляться все реже. Например, многие маленькие девочки сейчас с ума 

сходят по песне «Let it go» из мультика «Frozen» и все время повторяют 

слова, но это не говорит о том, что у них есть какие-то проблемы с 

речью.  Однако если ребенок постоянно что-то цитирует, а в остальном его 

речь остается очень бедной, с его языковым развитием явно что-то не так. 

Как работать с эхолалией 

Работать с эхолалией не так легко, как кажется. Главным образом потому что 

у нее есть множество разных функций. И для того, чтобы понять, как решить 

эту проблему, прежде всего нужно понять для чего ребенок использует 

эхолалию.  В ситуации, когда он повторяет за вами, потому что не знает, как 

сказать правильно, вы будете работать иначе, нежели в ситуации, когда ему 

просто нравится раз за разом цитировать знакомый фильм. По этой причине я 

очень настаиваю на том, чтобы с эхолалией работал лицензированный 

логопед, который точно сможет понять для чего она используется. Как уже 

было сказано, ниже вы найдете несколько стратегий, которые помогут 

снизить эхолалии как в процессе, так и в сочетании с терапевтическим 

вмешательством. 

Если ребенок использует эхолалию в качестве просьбы 

Ребенок когда-нибудь говорил вам «обнять» или «хочешь на ручки»? 

Вероятно, в этом случае он хотел, чтобы вы его обняли, или взяли на руки, но 

вместо просьбы повторял то, что слышал в подходящей ситуации от других 

(«Тебя обнять?», «Хочешь на ручки?») 

Если вы работаете с ребенком с отсроченной эхолалией , который повторяет 

за вами предложения или целые фразы, вы можете смоделировать для него 

правильную форму ответа для повтора. Например, если ребенок подходит к 

вам и говорит «тебя обнять», вы можете сказать «обними» и помочь ему 

повторить сказанное вами. 

После того как вы несколько раз подряд проделаете данную процедуру, 

можно начать реагировать на сказанное ребенком буквально, чтобы он понял 

истинное значение того, что говорит. Например, если он просит вас «хочешь 

печенье», можно ответить «я не хочу печенье, а вот ты наверное хочешь, 



попроси». Это поможет ребенку понять что то, что он говорит, не всегда 

несет тот же смысл, который он вкладывает в произнесенную фразу. 

Когда ребенок отвечает на вопросы при помощи эхолалии 

Наиболее распространенной является ситуация, когда ребенок использует 

эхолалию когда отвечает на вопросы. Эта проблема возникает обычно по 

причине того, что ребенок действительно не знает, что ответить, но очень 

трудно научить его отвечать на вопросы, если все что он делает — повторяет 

последние слова в вашей фразе. Вот что можно делать (помните, что каждый 

шаг может потребовать долгих недель обучения, за одно занятие решить 

проблему не получится). 

 Выберите один вид вопроса (например «ты хочешь это?» или «что 

это»), над которым начнете работать сначала. 

 Задайте вопрос и немедленно произнесите ответ из одного слова (не 

делая паузы). Должно звучать примерно, как «Тыхочешьэтода». 

Идеально, если ребенок повторит только последнее слово (да). Если 

нет — помогите ему повторить за вами ответ. Продолжайте тренировки 

пока ребенок не научится отвечать на подобные вопросы на 

постоянной основе. 

 Задайте вопрос снова, но теперь произнесите только первый звук 

нужного ответа, примерно так: «Хочешь? ха…» Помогите ребенку 

ответить «хочу», продолжив за вами. Если на то чтобы ответить вам 

потребуется пара минут — это нормально, но тяните первый звук до 

тех пор, пока ребенок не начнет его повторять. Продолжайте до тех 

пор, пока ребенок не начнет отвечать, подхватив за вами первый звук 

ответа. 

 Снова задайте вопрос, но в этот раз просто артикулируйте первый звук 

ответа, не произносите его вслух. Вы должны только двигать губами 

так, будто хотите его произнести. Привлеките внимание ребенка к 

вашему рту при помощи указательного жеста так чтобы он заметил, 

что вы начинаете говорить. Помогите ребенку сказать нужно слово, 

после того как вы артикулируете его первый звук. Продолжайте делать 

то же самое, но постепенно уменьшайте артикуляцию, пока ребенок не 

научится самостоятельно отвечать. 

Освоив самостоятельный ответ на один тип вопросов, переключайтесь к 

следующему и продолжайте до тех пор, пока не освоите достаточное 

количество вопросов и ответов, чтобы они возникали спонтанно, без помощи 

эхолалии. 

Когда эхолалия является самостимуляцией 

Некоторые дети используют эхолалию, потому что им это нравится. При 

помощи повторения они дают себе нужную стимуляцию, которая приятна. 



Некоторые дети раскачиваются или взмахивают руками с той же целью. 

Коротко такое поведение называют стиммингом. Эхолалия тоже может быть 

одной из форм стимминга. 

 Часто может быть такое поведение у детей, которые находятся в состоянии 

стресса, знакомые и привычные фразы помогают им успокоиться. Если мир 

вокруг становится непредсказуемым и опасным, ребенок цепляется за что-то 

постоянное — например вспоминает сценарий любимого мультика и 

повторяет его. Это помогает прийти в себя, потому что мультик — это нечто 

неизменное, независимо от ситуации он будет звучать одинаково. 

Дети могут обращаться к эхолалии, если им скучно или то, что происходит, 

не вызывает их внимание. В этом случае они окунаются в свой внутренний 

мир, где куплеты Frozen звучат без остановки, и они могут бесконечно 

«нажимать» кнопку повтора, чтобы развлечься. Помните, что такое занятие 

доставляет ребенку много удовольствия и в этом нет ничего плохого. У 

ребенка должно быть немного времени в течении дня чтобы развлечься при 

помощи эхолалии, точно так же, как вы наверняка позволите ребенку, 

которому нравятся активные игры, поиграть в свободное время в баскетбол 

во дворе. 

Если ребенок не понимает, что использует эхолалии, но продолжает делать 

это по привычке, следует ввести правила, когда и где можно или нельзя 

говорить. Правильно преподнесенные правила, которым все будут следовать, 

помогут ребенку не сбиться с курса. 


